
ENCUESTAS POST VOTACIÓN REFORMA PREVISIONAL 
 

El gobierno y los sectores promotores de una reforma solidaria de pensiones tuvieron una 
fuerte derrota en la Cámara de Diputados, ya que no se logró la mayoría necesaria para 
destinar el nuevo 6% de cotización previsional. 
Pasara al Senado en marzo sin guarismos, debate parte de nuevo. 
 
Esta encuesta post votación muestra lo siguiente:  

 
 
Pulso Ciudadano 
35,9% prefiere Capitalización Individual 
30,9% prefiere sistema mixto (ahorro individual y solidaridad) 
15,4% Reparto Solidario  
17,7% No sabe  
 
Impresionante que Gobierno no haya promovido con fuerza el Sistema Mixto de Pensiones 
en el debate previo a la votación en la Sala de la Cámara de Diputados y termine siendo 
derrotado por la derecha junto a las AFP's q instaló q la mayoría ciudadana prefería la 
capitalización individual.  
 
Esta encuesta revela q no es así. Es un tema aún en disputa en la arena comunicacional y 
donde si se suma las preferencias ntre adherentes a un sistema mixto de pensiones y los de 
reparto solidario son más q los q promueven el ahorro individual. 
 
 
 



b) Consulta sobre destino del 6% 
 

 
46% a la capitalización individual 
24% mitad a capitalización individual, mitad solidaridad previsional 
13% a fondo solidario de reparto 
16% No sabe 
 
Sector más vulnerable (D/E) apoya más a la capitalización individual (47%) y solo 19,4% 
respalda fórmula mixta y 14% solo a fondo solidario de reparto. 
Hay un déficit comunicacional al no mostrar en ese mundo las pensiones que da el sistema 
AFP’s ($311.000 mensuales promedio en el caso de las mujeres sumando PGU y pensión 
autofinanciada) 
 
c) Sobre Apoyo al Presidente Boric 

 
 



En el mundo de los vulnerables 62% desaprueba su gestión y en los mayores de 51 o más la 
desaprobación llega a 68% 
 

 
 
Para 70% de la ciudadanía el problema de la seguridad debiera ser prioridad para el 
Gobierno y en las instituciones son bien evaluados PDI, Carabineros. 
 
Si se quiere mejorar la perfomance de las ideas de la solidaridad previsional es clave 
enfrentar su déficit comunicacional, en especial en el mundo de los vulnerables y las 
miserables pensiones que dan las AFP’s y el modelo de ahorro individual. 



PROYECTO LEY CORTA ISAPRES 

Senadora LORETO CARVAJAL 

 

La mejora del sistema de salud sea público o privado es una urgencia social 

que está siempre entre las 4 prioridades ciudadanas desde hace años. 

 

El sistema de salud privado de nuestro país (Isapres) ha presentado 

problemas de funcionamiento desde hace muchos años.  

 

Con respecto al sistema ISAPRES hemos venido reclamando que se 

resuelvan diversos problemas como la exclusión de las personas con mayor 

riesgo de salud,multiplicidad de planes dificles de comparar, baja contención 

de costos. 

 

Diversas materias como el fallo del Tribunal Constitucional desde 2010 

sobre la tabla de factores y otro grupo de fallos de noviembre 2022 por medio 

de los que la Corte Suprema intentó poner fin a la continua judicialización, 

relativa al uso de las tablas de factores para la determinación del precio final 

de los contratos de salud,han generado un complejo escenario para este 

subsistema de salud. 

 

Esto llevó a una creciente judicialización asociada a los aumentos de primas 

y a la aplicación de las tablas de factores en la relación usuarios /Isapres; 



además en los últimos años hemos visto la migración de importantes 

segmentos de afiliados a ISAPRES hacia el FONASA lo que ha agudizado 

una compleja situación financiera para las ISAPRES. 

 

Pero la solución a esta situación requiere acuerdos transversales, pero la 

industria de las ISAPRES no puede estar permanentemente demandando 

un plan de salvataje sin tener un ánimo constructivo, para abordar reformas 

estrucurales en el sistema privado que lo hagan viable en el mediano plazo 

con los nuevos datos que hoy tenemos. 

 

Hay que generar acuerdos transversales para enfrentar la crisis de las 

ISAPRES, pero ellas deben estar disponibles a ser constructivos en la 

búsqueda de acuerdos que eviten la insolvencia generalizada de estos 

prestadores, por las implicancias que tiene dejar súbitamente a más de 2,7 

millones de personas sin cobertura de salud y por los efectos sistémicos 

adversos sobre la totalidad del sistema de salud. 

 

También se requiere que algunos instrumentos que están en este proyecto 

de ley se perfeccionen para no perjudicar a los usuarios de las ISAPRES, se 

requiere que el mecanismo de alza de planes tenga techos o bordes para 

que finalmente los usuarios de las ISAPRES no terminen pagando los costos 

de esta crisis. 

 



No estamos disponibles para que los usuarios de las ISAPRES sean 

perjudicados con esta iniciativa. 

 

También este proyecto trae un primer fortalecimiento del FONASA; lo que 

es muy relevante porque en los últimos meses hay más de 600.000 nuevos 

afiliados al FONASA, llegando así a más de 16,1 millones de usuarios que 

requieren una atención y una cobertura oportuna en salud, sea de manera 

directa o en la modalidad de libre elección. 

 

El país necesita un FONASA con capacidad de asegurar una atención 

oportuna en salud a sus afiliados y en especial fortaleciendo su capacidad de 

establecer convenios de atención con prestadores privados que aseguren 

esa prestación. 

 

Es relevante este proyecto de ley, pero esperamos que se resguarden los 

derechos de los pacientes y su acceso oportuno a la atención en salud. 

 

 



2023 FUE UN AÑO PERDIDO: 
 LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA EN 2024 REQUIERE 

ACUERDOS TRANSVERSALES 
 
 

A pesar de los deseos del Ministro de Hacienda, el 2023 marcó una contracción 

económica de -0,2% -como lo anunciaban los distintos indicadores de 

empleo, actividad, consumo e inversión- y Chile sigue	 viviendo un 

estancamiento económico y social complejo. 
 

Las últimas veces en que el PIB de Chile cayó fue en 2009 (crisis subprime) y en 

2020 (por la pandemia). Todo el mundo cayó esos años, fue una crisis 

mundial; pero este 2023 fue distinto.  
 

Los problemas son mayoritariamente producto de nuestra caída de 

productividad de los últimos años, de la falta de inversión en innovación y 

diversificación productiva, de las largas tramitaciones y autorizaciones de 

los proyectos de inversión, de la falta de calificación de nuestra fuerza 

laboral, que se refleja en un bajo	 y	 decreciente	 PIB tendencial, de una 

expansiva política fiscal con mucha sobre-ejecución y también, por la falta 

de acuerdos políticos que den un clima favorable al desarrollo de nuevas 

industrias y nuevos proyectos de inversión. 
 

La clase política democrática	debiera dar más señales de que les importa el 

crecimiento, la responsabilidad fiscal y los acuerdos. En ese sentido fue un 

avance -aunque todavía insuficiente- que la conversación sobre Pacto Fiscal 

que impulsó Hacienda el	año	pasado haya dado pie a un texto sobre “Pacto 

por el Crecimiento, el Progreso Social y la Responsabilidad Fiscal”, pero es 



lamentable que empresariado se reste de esas propuestas y la derecha dura 

como la UDI -que está compitiendo con la ultraderecha- se niegue a 

impulsar cualquier medida que signifique tener una Hoja de Ruta 

compartida para el desarrollo del país. 
 

El año pasado la derecha pidió reforzar las alianzas público-privada para el 

desarrollo del Litio y aparece el acuerdo entre CODELCO y SQM, lo descalifica 

porque no hubo licitación internacional, reputados técnicos refutaron las 

críticas UDI y sigue el desconocimiento de esta medida procrecimiento. 
 

En el marco de la conversación sobre Política Fiscal se formó una Comisión 

Transversal que propusiera medidas pro crecimiento, la comisión incluyó 

gente de derecha como Rodrigo Vergara, Andrea Tokman y propuso que se 

bajara la tasa corporativa a las empresas para que estuviera en línea	 con	

actual promedio de países OCDE, pero insistió que esta fuera compensada 

fiscalmente con impuestos personales desde los sectores de más altos 

ingresos.  
 

Esta medida de rebaja tasa corporativa con compensación ha empezado a 

tener apoyos políticos -aunque a regañadientes desde la izquierda-; pero 

ahora aparece presidente UDI señalando que “vamos a rechazar todo lo que 

signifique subirle los impuestos a las personas y a las empresas”, o sea la UDI 

otra vez nada de nada, otra vez en la política de negarle sal y agua al gobierno; 

a pesar de que técnicamente existe consenso de que estimular la inversión 

requiere que la recaudación que se deja de percibir debe ser compensada 



progresivamente, o sea desde los sectores de altos ingresos y de las rentas 

del capital. 
 

Es lamentable que la UDI siga en la política de la venganza revanchista en que 

hemos estado los últimos 10 años, de negarse a construir acuerdos para tener 

políticas de Estado que nos saquen del estancamiento en que estamos desde 

Bachelet 2,Piñera 2 y ahora.  
 

Pareciera que junto a la ultraderecha, a la UDI solo les importa bloquear toda 

posibilidad de resolver los problemas del país.  
 

Su candidata Matthei tiene altas opciones de ser electa Presidenta de la 

República, pero así va a tener una oposición de las mismas características y 

Chile seguirá estancado sin posibilidades de retomar el camino virtuoso del 

desarrollo democrático con equidad social, pero eso requiere acuerdos 

transversales que hoy lamentablemente presidente UDI anuncia rechazar 

sobre la base de la mayoría que tiene la derecha en el Senado. 
 

Chile necesita tener Acuerdos, especialmente en estos temas de como se 

estimula la innovación y la diversificación productiva -que hoy tiene una 

preocupante lentitud conducida por Economía-, resolver las crisis en 

Seguridad, Educación y Salud requiere nuevas políticas que esten 

adecuadamente financiadas fiscalmente y eso requiere mayor recaudación 

fiscal progresiva -no elevando el IVA o ampliando la base tributaria como 

propone la derecha que termina con la clase media y las familias vulnerables 

pagando más impuestos-. También se requiere revisar el actual gasto fiscal, 



tanto su pertinencia e impacto; pero esas definiciones debieran ser 

construidas con acuerdos transversales que sustenten políticas públicas de 

mediano plazo.  
 

Esa es la vía para tener un país desarrollado y es clave que 2024 sea el año de 

los acuerdos que sustenten la recuperación económica y social del país; en 

ese sentido es muy preocupante que MINEDUC no esté cumpliendo con la 

implementación del Acuerdo Educativo que gobierno concordó con 

Comisión de Educación del Senado. La lentitud del MINEDUC en	 tener	 un	

Plan	de	Recuperación	 concordado	no	ayuda	a	 recuperar	 la	 lógica	de	 los	

acuerdos,	como	tampoco	la	actitud	del	presidente	de	la	UDI.   
 

Ojalá	que	2024	sea	el	año	en	que	el	país	retoma	la	capacidad	de	construir	

Acuerdos	transversales	que	nos	saquen	de	la	mediocridad	y	estancamiento	

en	que	vivimos	hace	ya	una	década. 
 



LA TRAGEDIA DE LOS INCENDIOS Y LA URGENCIA DE LA 

SOLIDARIDAD 
 

Después de la tragedia del 27/F de 2010, hoy estamos viendo una de las peores 

tragedias regionales producto de los intencionales incendios forestales que 

partieron el viernes pasado.  
 

Un incendio que se ha extendido a 4 comunas de la región de	Valparaíso como 

Viña del Mar, Quilpue, Villa Alemana, y Limache, y que producto de la cadena 

nacional televisiva estamos asistiendo como espectadores de un reality que 

ve como se expanden los incendios, como llega a las zonas urbanas, como 

arrasa con viviendas, industrias, vidas humanas, sueños y sacrificios de 

miles de familias. 
 

Hoy es la hora de combatir los incendios, de apoyar a Bomberos -que ya 

opera en la región con refuerzos de la RM, Coquimbo y Atacama- y a las 

brigadas de CONAF que	han	 tenido	un	desempeño	notable; pero también 

deben iniciarse las investigaciones por parte de la Fiscalía para que se 

busquen las pruebas e indagatorias para encontrar a los culpables de esta 

conducta criminal que ha significado ya más de 60 muertos, la destrucción de 

más de 4,000 casas, zonas industriales, autos y micros del transporte público 

quemados completamente. 
 

Debe	investigarse	porque	tragedias	ocasionadas	por	la	maldad	humana	no	

pueden	ser	permitidas	en	laconvivencia	democrática.	
 



El panorama que se ve en los distintos barrios es dantesco, es una tragedia 

mayor para el país. Ahora es la hora de combatir y controlar  los Incendios, 

cuidar la vida de las familias afectadas, evacuar a los Albergues si es 

necesario, respetar los toques de queda decretado, reforzar el rol del 

Servicio Médico Legal rescatando cadaveres de personas que no pudieron 

huir del incendio. No	es	bueno	que	en	televisión	se	expongan	los	cadáveres	

que	aún	no	ha	podido	retirar	el	SML.	
 

Son horas dramáticas y se requiere más acompañamiento de las autoridades 

y funcionarios en terreno, es la hora estar junto a los que está sufriendo el 

dolor de ver su casa destruida, de quedarse “sin nada”, de empezar a limpiar 

los escombros , de ver familiares y vecinos que no pudieron escapar del 

fuego. 
 

Unos deben estar en el bunker ordenando el combate de los incendios, que 

las comunas y barrios estén seguros, acerando	desplazamiento	de	personal	

de	 FFAA	 para	 evitar los posibles saqueos; pero también se requieren 

acompañamiento	 in	 situ a las familias en este duro proceso de 

reconstrucción de sus vidas. Eso no se hace vía redes sociales, se requiere 

que los equipos municipales se desplieguen en estas horas duras para los 

miles de damnificados,	que	necesitan	contención,	ayudas	en	los	albergues,	

alimentos	etc. 
 

Es la hora de la empatía, la que no tuvo la diputada Chiara Barchiesi que hizo 

su fiesta de matrimonio en	 el	 Club	 Naval	 de	 las	 Salinas mientras sus 



comunas ardían bajo las llamas, la que se demanda desde los distintos 

despachos de la televisión desde los distintos barrios siniestrados.  
 

Controlado el incendio vendrá la hora de la solidaridad, de hacer los 

catastros vía ficha FIBE, de implementar las ayudas urgentes para miles de 

familias que se quedaron con lo puesto, de la Reconstrucción que parte con 

la limpieza de lo que se quemó y se	destruyó. 
 

Un Chile que parece muy individualista debe dar paso a una corriente 

solidaria que ayude efectivamente a estas familias damnificadas que la 

próxima semana deberán dedicarla a iniciar esta reconstrucción de lo 

material y tambien de sus vidas. Ojalá que exista una fuerte solidaridad de 

las organizaciones de la sociedad civil, especialmente de las organizaciones 

juveniles y solidarias para que se instalen en las 4 comunas, en las villas 

afectadas con miles de jóvenes que ayuden a esas familias a volver a pararse. 
 

La ayuda no puede ser sólo del	 núcleo	 familiar	 cercano y del barrio, se 

requiere ese rol activo de la sociedad civil que debiera ser fomentado; pero 

también es relevante que llegue la ayuda estatal vía MIDESO, que la ficha 

FIBE se realice con celeridad -denunciando a quienés quieren impulsan 

fichas fraudulentas vía internet-; que los apoyos económicos iniciales del 

Estado se realicen a la brevedad,	que	los	Municipios	dispongan	de	albergues	

dignos	que	sustituyan	a	los	hogares	destruidos. 
 

El pais requiere saber que las instituciones públicas funcionan también para 

esta	  solidaridad urgente y para el inicio de la reconstrucción; no pueden 



repetirse las demoras ocurridas el año pasado con las inundaciones en	 las	

regiones	de	Maule	y	Ñuble.	

	

Como	país	 solidario	no	podemos	 fallarle	a	 estas	 familias	dañadas	por	el	

incendio.	
 
 
 



¿CÓMO	SE	INFORMA	HOY	LA	CIUDADANÍA?	
	

Una	 reciente	 encuesta	 CADEM	 muestra	 que	 plataforma	 usan	 hoy	 los	

chilen@s	para	informarse.	

	

Hay	notorios	cambios	en	relación	hace	10	a	15	años	atrás.	

Hay	 varias	 plataformas	 para	 informarse,	 hay	 una	 suerte	 de	

nichos/plataformas	

	

Unos	 son	 las	 redes	 sociales	 (Instagram,	 Facebook),	 la	 mensajería	 de	

Whatsapp,	la	Televisión	abierta	y	pagada.	

	

Claramente	 destaca	 la	 escasa	 influencia	 de	 los	 diarios	 escritos	 o	 en	 su	

versión	digital	

	

	
	



Whatssap,	 Instagram	 la	 televisión	 abierta	 y	 pagada	 son	 las	 principales	

plataformas	por	las	cuales	se	informa	la	ciudadanía.	

	

En	un	nivel	medio	está	Facebook,	las	Radios	y	los	diarios	gratuitos	y	on	line	

	

Las	menores	audiencias	(inferiores	a	30%	de	audiencias)	están	Twitter,	Tik	

Tok,	Diarios	nacionales	y	regionales	digitales	e	impresos	y	Revistas.	

	

Hay	 una	 compleja	 pluralidad	 informativa	 donde	 la	 comunicación	 y	 los	

contenidos	deben	estar	presentes	en	estas	diferentes	plataformas	con	las	

características	 propia	 de	 cada	 plataforma	 y	 la	 segmentación	 etárea	 que	

esto	conlleva.	

	

	La	 comunicación	 política	 debe	 hacerse	 cargo	 de	 las	 oportunidades	 y	

riesgos	que	dan	estas	preferencias.	

	

Es	claro	que	vía	Whatsapp	donde	hay	un	%	importante	de	que	se	informa	

vía	 la	 difusión	 de	 otros/as	 existe	 el	 espacio	 para	 las	 fake	 news	 que	 ha	

estado	 utilizando	 la	 ultraderecha.	 Pero	 los	 grupos	 de	 wsapp	 son	 unos	

buenos	medios	informativos.	

	

La	 televisión	 abierta	 y	 pagada	 no	 es	 un	 medio	 en	 declive,	 ya	 no	 es	

hegemónico	como	fue	en	los	80’,90	y	2000;	pero	mantiene	sus	importantes	

audiencias	 y	 la	 presencia	 en	 ese	 espacio	 televisivo	 ayuda	 a	 difundir	

información	y	construir	liderazgos.	

	



Las	Redes	Sociales	son	plataformas	de	creciente	influencia	especialmente	

Instagram	 que	 ha	 desplazado	 a	 Facebook,	 pero	 ambas	 plataformas	 son	

instrumentos	masivos	de	comunicación	con	la	ciudadanía.	

	

En	el	caso	de	Instagram	además,	ha	generado	nuevas	herramientas	como	

stories,	reel	etc	que	bien	utilizadas	son	potentes	herramientas.	

	

Las	radios	y	los	diarios	gratuitos	on	line	han	ido	perdiendo	masividad,	pero	

mantienen	 un	 importante	 porcentaje	 de	 audiencias,	 probablemente	 en	

segmentos	más	populares	y	en	regiones.	

	

Twitter,	los	diarios	nacionales	y	regionales	(incluida	su	versión	digital)	han	

ido	decayendo	en	su	influencia	y	centrándose	en	audiencias	de	mayor	edad.	

En	este	caso	debe	asumirse	la	limitación	de	audiencias	que	significa	usar	

solo	estas	herramientas	comunicacionales.		

	

Lo	 recomendable	 es	 tener	 una	 estrategia	 plural	 de	 presencia	 en	 las	

distintas	plataformas	que	hoy	usa	la	ciudadanía	para	informarse.	

		

	



PREOCUPACIONES POR CENSO 2024 

Censo 2024 replica método fracasado del 2012 que hizo administración Piñera; es decir la 

recolección de información se realiza durante 3 meses, lo que requiere mucha 

información hacia la comunidad sobre la importancia del Censo y que entregue esa 

información a los censistas.  
 

Nadie sabe aún los cambios técnicos que implementará INE para 2024, quienes conforman 

comité técnico asesor.  En una operación  altamente compleja!! 
 

Proyecto que moderniza INE, que creaba Consejo Directivo para q estas decisiones no las 

tomará director sino un Consejo altamente especializado nombrado  por Senado esta 

congelado desde 2018 en el Senado. 
 

Ni al gbno de Piñera 2 ni a la administración Boric les ha interesado despachar algo que 

tuvo consenso en Senado en el 2017 como aprendizaje del Censo que reparo fallas del 2012 
 

Es importante conocer los ajustes y cambios q se introdujeron en el método 2012 (de Piñera 

que hizo fracasar al mejor Censo de la historia). 
 

A lo mejor antes  de salir de presidenta de comisión d Economía podrían invitarse a un 

grupo de expertos como David Bravo, OIT y a ministro Grau a que explique metodología q 

asegure q no habrá fracaso de este CENSO 2024 
 

Cuña senadora Loreto Carvajal : 
 

“Realizar exitosamente el Censo 2024 es una tarea estadística de gran magnitud que 

debiera ser apoyado por todos los sectores del país. 
 

Esta información censal es clave para mejorar las políticas públicas porque traerá 

información actualizada para un mejor diseño y focalización de las políticas públicas. 
 



Este Censo 2024 Se realizará  vía un método que en 2012 demostró inconsistencias y fallas 

que lo hicieron fracasar en 2012.  
 

Como Comisión de Economía del Senado nos interesa conocer de que manera se 

resuelven los problemas que tuvo en 2012, que significa una aplicación del Censo en 3 

meses y no en un día como ocurría habitualmente.  
 

Por eso citaremos a una sesión especial sobre Censo 2024 con equipo INE, Expertos 

estadísticos para ayudar a que este levantamiento de información censal funcione para 

bien del futuro de las politicas publicas .” 



 

 

Senadora	LORETO	CARVAJAL:	“En	el	Senado	debe	darse	prioridad	a	

elevar	las	miserables	pensiones	que	hoy	reciben	las	mujeres”	

“La	reforma	previsional	en	Senado	debe	tener	como	foco	pasar	a	un	

sistema	mixto,	más	solidario,	que	de	mejores	pensiones”	

	

La	 senadora	 Loreto	 Carvajal,	 actual	 presidenta	 de	 las	 comisiones	 del	

Trabajo	y	Economía	del	Senado,	es	una	voz	de	futuro	en	el	Senado,	ya	que	

además,	es	una	de	 las	cartas	que	tiene	el	comité	de	senadores	PPD	para	

postularla	a	la	presidencia	del	Senado	desde	el	12	de	marzo.		

	

En	medio	de	sus	actividades	pudimos	conversar	con	la	senadora	Carvajal	

sobre	la	tramitación	de	la	reforma	previsional	en	el	Senado,	que	se	iniciará	

en	la	primera	semana	de	marzo	en	la	Comisión	de	Trabajo	del	Senado	que	

presidirá	hasta	esa	fecha.	

	

Cambio21:	El	proyecto	de	reforma	previsional	que	 llega	al	Senado,	 llega	

rechazado	 por	 la	 derecha	 sobre	 la	 distribución	 de	 la	 nueva	 cotización	

previsional	del	6%.	¿Cómo	ve	usted	la	tramitación	y	el	debate	de	esos	temas	

en	el	Senado?	

	

Senadora	 Carvajal:	 En	 el	 Senado	 debiera	 generarse	 un	 debate	 sobre	 el	

sistema	 de	 pensiones	 que	 necesita	 Chile,	 reconociendo	 que	 modelo	 de	

capitalización	individual	está	generando	bajas	pensiones.	En	el	caso	de	las	

mujeres	 la	pensión	promedio	que	reciben	es	$311.000	mensuales	según	

datos	 de	 diciembre	 de	 la	 superintendencia.	 Las	mujeres,	 en	 especial	 de	

clases	medias	 están	 recibiendo	 bajas	 pensiones	 con	 tasas	 de	 reemplazo	



 

 

inferiores	a	50%.	Por	eso,	espero	que	la	derecha	piense	en	esas	mujeres	

que	 reciben	bajas	pensiones	y	 respalde	 lo	que	propuso	el	 ex	Presidente	

Piñera	en	2021	-que	fue	aprobado	en	Comisión	de	Trabajo	de	la	época-		que 

proponía un 3% para cuentas individuales y un	 3% para solidaridad 

previsional. 

	

Cambio21:	Pero	la	derecha	ha	rechazado	esa	fórmula,	sosteniendo	que	la	

PGU	introdujo	la	necesaria	solidaridad.	¿Usted	que	opina	sobre	la	PGU	y	si	

es	suficiente	esa	solidaridad	previsional?	

	

Senadora	Carvajal:	La PGU de $214.000 mensuales que reciben 2,0 millones de 

pensionados resuelve el problema de las bajas pensiones de las personas 

vulnerables, producto de su baja densidad previsional o en otros casos 

donde	 hay nula cotización previsional, pero claramente no resuelve el 

problema de las bajas pensiones de las mujeres de las clases medias 

que hoy tienen tasas de reemplazo bajas. 
 

La derecha con su tesis de que todo debe ir a cuentas individuales y que la 

solidaridad es solo vía PGU, está condenando a las clases medias a tener 

mejores pensiones en 40 años más y que las mujeres por ejemplo siguen 

accediendo a bajas pensiones, que hoy tienen como promedio $311.000 

mensuales. Las mujeres que tienen sueldos promedios en torno a $1,0 millón 

mensual o más están recibiendo pensiones de AFP’s de alrededor de $400.000 

mensuales,	que	les	deteriora	su	actual	calidad	de	vida. 
 



 

 

Por	eso,	 insisto	que	debemos	mejorar	 las	pensiones	de	 las	mujeres,	que	

presenten	 una	 fuerte	 densidad	 previsional	 y	 eso	 se	 logra	 introduciendo	

mayor	solidaridad	intra	e	intergeneracional	para	tener	un	sistema	mixto	

de	pensiones.	
 

Cambio21:	Pero	la	derecha	quiere	que	vaya	todo	a	las	cuentas	individuales	

y	 como	 solidaridad	 solo	 acepta	 la	 PGU.	 ¿Ve	 posible	 un	 Acuerdo	 en	 el	

Senado?	

	

Senadora	Carvajal:	Ya	llevamos	más	de	7	años	en	este	debate	de	solidarizar	

el	sistema	previsional	y	no	avanzan	los	cambios	legales	que	permitan	tener	

pensiones	dignas.	No	podemos	estar	otros	2	años	sin	una	reforma	legal	que	

mejore	las	pensiones	ahora	y	de	los	pensionados	futuro,	sería	demasiado	

egoísmo	 que	 no	 le	 demos	 prioridad	 a	 esos	millones	 de	 chilenas/os	 que	

viven	con	bajas	pensiones.		

Se equivoca la derecha al postular que la PGU de $214.000 mensuales resuelve 

el problema de las pensiones. 
 

En el Senado, con datos mostraremos que las pensiones de las mujeres y de 

las personas de clase media son aún “miserables”. 

Que la PGU resolvió parte del problema y que se requiere mayor solidaridad 

intra e intergeneracional en el sistema de pensiones, tal como lo propuso el 

ex presidente Piñera en 2021. 
 



 

 

En la Comisión del Trabajo del Senado propondremos que esa fórmula de 3% 

para solidaridad y 3% para cuentas individuales de las AFP’s sea lo principal 

a acordar en reforma previsional que retomaremos en el mes de marzo	

	

SUGERENCIA DE CUÑAS  

 En Chile, especialmente las mujeres están recibiendo bajas pensiones del 

sistema AFP’s, especialmente las mujeres de clase media que son 

profesionales y/ tienen estudios técnicos. 
 

Se equivoca la derecha al postular que la PGU de $214.000 mensuales resuelve 

el problema de las pensiones. 
 

En el Senado, con datos mostraremos que las pensiones de las mujeres y de 

las personas de clase media son aún “miserables”. 

Que la PGU resolvió parte del problema y que se requiere mayor solidaridad 

intra e intergeneracional en el sistema de pensiones, tal como lo propuso el 

ex presidente Piñera en 2021. 
 

En la Comisión del Trabajo del Senado propondremos que esa fórmula de 3% 

para solidaridad y 3% para cuentas individuales de las AFP’s sea lo principal 

a acordar en reforma previsional que retomaremos en el mes de marzo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
Senadora LORETO CARVAJAL: “En el Senado debe darse prioridad a 

elevar las miserables pensiones que hoy reciben las mujeres” 

“La reforma previsional en Senado debe tener como foco pasar a un 

sistema mixto, más solidario, que de mejores pensiones” 
 
 
En marzo se inicia tramitación de la reforma previsional en la Comisión de 
Trabajo del Senado. Al respecto la senadora Loreto Carvajal en la previa del 
reinicio de la tramitación quiere señalar lo siguiente: 
 

§ En el Senado debiera generarse un debate sobre el sistema de 

pensiones que necesita Chile, reconociendo que modelo de 

capitalización individual está generando bajas pensiones. En el caso 

de las mujeres la pensión promedio que reciben es $311.000 mensuales 

según datos de diciembre de la superintendencia. Las mujeres, en 

especial de clases medias están recibiendo bajas pensiones con tasas 

de reemplazo inferiores a 50%. Por eso, espero que la derecha piense 

en esas mujeres que reciben bajas pensiones y respalde lo que 

propuso el ex Presidente Piñera en 2021 -que fue aprobado en Comisión 

de Trabajo de la época- que proponía un 3% para cuentas 

individuales y un 3% para solidaridad previsional. 

§ La PGU de $214.000 mensuales que reciben 2,0 millones de pensionados 

resuelve el problema de las bajas pensiones de las personas 

vulnerables, producto de su baja densidad previsional o en otros casos 

donde hay nula cotización previsional, pero claramente no resuelve 

el problema de las bajas pensiones de las mujeres de las clases 

medias que hoy tienen tasas de reemplazo bajas. 
 



 

 

La derecha con su tesis de que todo debe ir a cuentas individuales y que 

la solidaridad es solo vía PGU, está condenando a las clases medias a 

tener mejores pensiones en 40 años más y que las mujeres por ejemplo 

siguen accediendo a bajas pensiones, que hoy tienen como promedio 

$311.000 mensuales. Las mujeres que tienen sueldos promedios en 

torno a $1,0 millón mensual o más están recibiendo pensiones de AFP’s 

de alrededor de $400.000 mensuales, que les deteriora su actual calidad 

de vida. 
 

§ Por eso, insisto que debemos mejorar las pensiones de las mujeres, 

que presenten una fuerte densidad previsional y eso se logra 

introduciendo mayor solidaridad intra e intergeneracional para tener 

un sistema mixto de pensiones. 
 

 



Triunfo amargo en la Cámara.- 

En la Cámara de Diputados el Gobierno tuvo un amargo triunfo en el tema 

Reforma previsional. 
 

Aprobó la idea de legislar sobre la reforma previsional, pero no tuvo los 

votos para aprobar “el corazón” de ese proyecto que era el incremento de 6% 

de la cotización del empleador y la distribución de la nueva cotización 

previsional en 3% para solidaridad intra e intergeneracional y 3% para las 

cuentas individuales. 
 

Lo que puede pasar en el Senado.- 

 Fue un triunfo amargo, porque en el Senado los detractores de la reforma 

solidaria que instale un sistema mixto son mayoría política, tienen 27 votos y 

en marzo próximo partirá una negociación en el Senado -en la Comisión de 

Trabajo- en una posición desfavorable ya que esa instancia empezará a ser 

presidida por un senador UDI y tendrá mayoría opositora. 
 

Pero ahí se tiene otra opción legislativa que es reactivar el proyecto de 

reforma previsional del ex Presidente Piñera que fue congelado en el 

2021 en la Comisión de Hacienda del Senado, que tiene un 3% para 

cuentas individuales y 3% para solidaridad previsional y fusionar ese 

proyecto con el actual para tener una mejor posición negociadora en la 

tramitación legislativa en el Senado. 
  

Post muerte del presidente Piñera no le es fácil a la derecha rechazar lo que 

planteó Presidente Piñera en 2021. Aunque no es descartable que insistan en 



su discurso de que “la solidaridad en el sistema de pensiones está ya con la 

PGU -que desde 1º de febrero está en $214.000 mensuales-“ . 
 

La PGU de $214.000 mensuales que reciben 2,0 millones de pensionados 

resuelve el problema de las bajas pensiones de las personas vulnerables, 

producto de su baja densidad previsional o en otros casos nula cotización 

previsional, pero claramente no resuelve el problema de las bajas 

pensiones de las mujeres y de las clases medias que hoy tienen tasas de 

reemplazo bajas. 
 

La derecha con su tesis de que todo debe ir a cuentas individuales y que la 

solidaridad es solo vía PGU, está condenando a las clases medias a tener 

mejores pensiones en 40 años más y que las mujeres por ejemplo siguen 

accediendo a bajas pensiones, que hoy tienen como promedio $311.000 

mensuales.Las mujeres que tienen sueldos promedios en torno a $1,0 millón 

mensual o más están recibiendo pensiones de AFP’s de alrededor de $400.000 

mensuales. 
 

El Gobierno ha sido derrotado comunicacionalmente -hasta	ahora-	porque 

no ha logrado instalar que subsiste el problema de las bajas pensiones vía 

modelo AFPs, especialmente para las mujeres y ha sucumbido ante una 

presión comunicacional de la derecha que actualmente preferiría que la 

nueva cotización vaya a su cuenta individual, pensando que podrá retirarla 

para financiar emprendimientos, acceso a vivienda, con ese slogan populista 

de que “con mi plata no”. 
 



La intransigencia de la derecha se mantendrá mientras existan esas 

encuestas en favor de las cuentas individuales, aunque la encuesta  Pulso 

Ciudadano muestra que solo un 35% prefiere la capitalización individual y un 

30% prefiere un sistema mixto de pensiones con ahorro individua y 

solidaridad. 
 

SUGERENCIA DE CUÑAS PARA CNN 

 En Chile, especialmente las mujeres están recibiendo bajas pensiones del 

sistema AFP’s, especialmente las mujeres de clase media que son 

profesionales y/ tienen estudios técnicos. 
 

Se equivoca la derecha al postular que la PGU de $214.000 mensuales resuelve 

el problema de las pensiones. 
 

En el Senado, con datos mostraremos que las pensiones de las mujeres y de 

las personas de clase media son aún “miserables”. 

Que la PGU resolvió parte del problema y que se requiere mayor solidaridad 

intra e intergeneracional en el sistema de pensiones, tal como lo propuso el 

ex presidente Piñera en 2021. 
 

En la Comisión del Trabajo del Senado propondremos que esa fórmula de 3% 

para solidaridad y 3% para cuentas individuales de las AFP’s sea lo principal 

a acordar en reforma previsional que retomaremos en el mes de marzo. 
 



LA PERCEPCIÓN SOBRE LA ECONOMÍA  
 

 
 
Percepción de la situación económica: 
 

Para 48% de la ciudadanía es Mala 

Para 45% de la ciudadanía es regular y, 

Sólo 7% la ve buena 
 

Esto es producto de una economía estancada, que no genera empleos 

formales (sólo aumenta informalidad laboral, llegando al 27%) y se ve para 

2024 una recuperación débil ya que tasas para créditos de consumo siguen 

altas (7,5% está TPM), no se ve recuperación del empleo (en 2023 aumentaron 

los usuarios del seguro de cesantía) 
 

Hay q apurar recuperación económica de cara a elecciones de octubre 2024. 

El	 mundo	 democrático	 debiera	 insistir	 en	 su	 discurso	 público	 en	 estas	

semanas	que:	



• 2024 debe ser punto de partida de la recuperación económica, que 

deben combinarse medidas tributarias (como bajar tasa corporativa a 

25%, como lo propondrá Hacienda) con incentivos a una mejor gestión 

y desarrollo de nuevos sectores productivos y con compensación de 

los menores recursos fiscales recaudados como lo propuso Comisión 

Marfán.   
 

• La economía está estancada -nulo crecimiento de 0% en 2023-, la 

creación de nuevos empleos en sector privado está débil -en 2023 subió la 

gente accediendo a seguro de cesantía-, la inversión tanto pública como 

privada anda lenta en su ejecución y ahí también hay espacio para construir 

acuerdos transversales que empiecen a remediar estos temas. En	especial	

acelerando	 ejecución	 de	 inversión	 pública	 y	 aprobando	 paquete	 de	

medidas	pro	crecimiento	con	compensación	en	la	recaudación	fiscal.	
 

• Se	debe	 seguir promoviendo que para enfrentar el ciclo electoral, el 

país debe volver a crecer y generar empleos formales; además, se enfrente la 

crisis en seguridad en los barrios, se recupere la calidad de educación con 

financiamiento público, la atención en los hospitales de las listas de espera, 

se avance en mejorar las pensiones entre otros desafíos para	 una	mayor	

equidad	social. 



UN FEBRERO AGITADO E INTENSO 
 

Febrero era entretención, lo	central	era	el	Festival de Viña y la desconexión; 

pero ya no es ese panorama estival. Antes	fue	Caval,el año pasado fueron los 

incendios forestales en Ñuble y Maule, ahora de nuevo los incendios 

forestales en Viña del Mar, Quilpué, Villa Alemana, Limache generando la 

mayor tragedia de los últimos años con más de 130 personas fallecidas, más 

de 18.000 familias afectadas. Esa	 tragedia	 ha	 venido	 acompañada	 de	 la	

reacción	 de	 las	 autoridades	 para	 enfrentar	 la	 emergencia	 y	 lo	 más	

relevante	para	empezar	la	compleja	reconstrucción	de	las	vidas	y	el	hábitat	

material	para	tantas	familias	damnificadas.	
 

Días después, el accidente fatal que le costó la vida al ex Presidente Piñera en	

el	 lago	Ranco que dio origen a un funeral de Estado con el reconocimiento 

transversal a un personaje político controversial, pero que logró ser electo 2 

veces como Presidente de la República en representación de la derecha y	que	

al	 momento	 de	 su	 muerte	 tuvo	 una	 despedida	 respetuosa	 del	 mundo	

democrático. 	

	

Post	 funeral	 del	 ex	 presidente	 Piñera	 volvieron	 a	 visibilizarse	 las	

complejidades	 de	 la	 reconstrucción,	 los	 ministros	 de	 enlace	 y	 su	

coordinación	con	los	Municipios,	el	catastro	de	los	afectados	vía	ficha	FIBE,	

los	 apoyos	 de	 corto	 plazo	 a	 los	 damnificados.	 Las	 expectativas	 de	 las	

familias	por	reconstruir	sus	vidas	siempre	irán	más	rápidas	que	la	reacción	

y	concreción	de	los	planes	de	las	autoridades	y	ya	se	empieza	a	conocer	los	



reclamos	de	la	gente	y	de	los	alcaldes	-que	ven	que	la	elección	de	octubre	

de	este	año,	se	define	por	su	capacidad	de	reacción	ante	la	crisis-.	

	

Ha	sido	sorprendente	escuchar	a	la	alcaldesa	Ripamonti	en	conferencia	de	

prensa	que	de	“que	estamos	solos	como	municipio	y	no	llega	la	ayuda	como	

antes”,	llamando	la	atención	de	que	foco	de	la	preocupación	nacional	ya	no	

está	en	la	reconstrucción;	también	las	familias	damnificadas	en	las	Villas	

deben	auto	organizarse	para	cuidar	sus	terrenos	y	reclaman	que	“estamos	

solos”;	incluso	el	Festival	de	Viña	tendrá	un	carácter	solidario	y	los	artistas	

se	suman	al	coro	de	las	familias	de	“no	dejarlos	solos”.	La	solidaridad	no	

puede	ser	solo	discursiva,	se	requiere	una	solidaridad	activa,	que	actúe	con	

velocidad	 en	 los	 distintos	 aspectos	 que	 significa	 la	 compleja	

reconstrucción.	Surgen	entonces	las	legítimas	dudas	sobre	la	velocidad	en	

que	se	implementarán	los	planes	de	reconstrucción	-es	una	buena	señal	de	

que	se	haya	nombrado	un	gerente	de	la	reconstrucción-	reconociendo	que	

esta	administración	ha	mostrado	serias	fallas	de	gestión	y	mucha	lentitud	

en	su	capacidad	de	reacción	para	enfrentar	los	problemas	como	lo	revela	

la	crisis	de	los	SELPs	de	Atacama.	

	

Estamos	a	una	semana	de	reinicio	del	año	escolar	y	aún	hay	dudas	en	los	

actores	sociales	y	políticos	de	Atacama	si	 las	reparaciones	a	 los	colegios	

denunciadas	el	año	pasado	estarán	concretadas	para	 la	semana	del	4	de	

marzo	que	es	cuando	se	inicia	el	año	escolar.	Hay	una	debilidad	estructural	

de	actual	gobierno	en	la	gestión	y	diseño	de	planes	de	política	pública	que	

son	notorios	y	no	se	pueden	borrar	con	discursos	y	nuevos	anuncios	como	

hacen	algunos	ministros	en	terreno.	



La	 crisis	 de	 seguridad	 se	 ha	 agudizado	 con	 el	 secuestro	 del	 ex	 teniente	

venezolano,	se	reclama	por	la	debilidad	de	los	sistemas	de	inteligencia	y	a	

nivel	legislativo	se	anticipa	por	parte	de	la	derecha	una	férrea	oposición	a	

iniciativas	 sensatas	 del	 gobierno,	 como	 por	 ejemplo,	 la	 propuesta	 del	

Ministro	Marcel	de	rebajar	los	impuestos	corporativos	del	27%	al	25%	que	

se	convierte	en	un	poderoso	estímulo	a	la	recuperación	económica	de	este	

año	-con	la	consiguiente	compensación	fiscal	progresiva	como	lo	propone	

la	transversal	Comisión	Marfán-	que	ya	los	distintos	voceros	de	la	derecha	

política	y	económica	anticipan	su	rechazo	a	esa	iniciativa	legal.	

	

A	la	derecha	no	le	importa	la	recuperación	de	la	economía,	no	le	importa	

tener	 incentivos	para	el	desarrollo	de	nuevas	empresas;	 solo	 le	 importa	

seguir	 rechazando	 estas	 iniciativas	 para	 seguir	 propinándole	 derrotas	

políticas	al	Gobierno;	o	sea	quieren	tener	estos	2	años	un	país	paralizado	y	

polarizado	producto	de	sus	mayorías	 transitorias	 tanto	en	 la	Cámara	de	

Diputados	como	en	el	Senado.	

	

Ese	panorama	político	que	nos	anuncia	la	derecha	es	seguir	en	este	clima	

destructivo	y	polarizante	en	que	está	la	política	chilena	desde	2010,	en	que	

hay	 oposiciones	 duras	 e	 incapaces	 de	 pensar	 en	 el	 país	 y	 construir	

acuerdos.		

	

Hoy,	en	2024,	se	requiere	volver	a	crecer,	que	se	rebaje	la	tasa	impositiva	

de	las	empresas	de	27%	a	25%	es	una	potente	señal	para	que	la	economía	

vuelva	a	ser	competitiva,	como	se	reconoció	transversalmente	en	Comisión	

Marfán;	pero	la	derecha	dura	ya	nos	anunció	que	la	rechazará.	



La	 sociedad	 quiere	 acuerdos	 transversales	 recomendamos	 a	 los	 actores	

políticos	 democráticos	 persistir	 en	 ese	 camino,	 especialmente	 para	

reactivar	 la	 economía,	 enfrentar	 la	 crisis	 de	 seguridad	 y	 recuperar	 la	

educación.		

	

	

	



TIPS SOBRE CONTINGENCIA PARA ENTREVISTA EN T13  
 
 

Estamos en la previa del inicio del año político 2024. 
Este será un año marcado por las elecciones de octubre 2024 que elegirá 
nuevos gobiernos municipales y nuevos gobiernos regionales y marcará el 
escenario presidencial 2025. 
 
La agenda pública sigue marcada por la crisis de seguridad (agudizada 
por secuestro de ex teniente venezolano), la necesidad de reactivar la 
economía, el consumo y los empleos (54% del país sigue viendo 
retrocesos en el país) y dar señales de mejoras en pensiones 
(especialmente en mujeres) y en calidad educativa. 
 

a) El secuestro del ex teniente venezolano ha sido instalado como 
sinónimo de mayor inseguridad 

Es grave que se secuestre a una persona que tiene refugio, que aún no se 
sepa que pasó y surja el rumor de que acuerdo con Gobierno Boric se abrió	
la	puerta	a	este	secuestro	(esto	debe	ser	desmentido	por	Gobierno). 
 
Si operó gobierno venezolano en el país es una muestra fuerte de 
inseguridad. Es urgente fortalecer el sistema de inteligencia, la ANI, la 
capacidad de detectar como opera el crimen organizado. 
 
También es clave reforzar la capacidad operativa y tecnológica de la PDI y 
Carabineros. 
Luchar contra Crimen Organizado requiere más inversión en equipamiento 
y tecnologías para nuestras policías. 
Se requiere un Acuerdo de Estado y creo que de ser Presidenta del Senado 
desde 12 marzo impulsaré un Acuerdo Transversal para reforzar la lucha 
contra Crimen organizado tanto desde lo legislativo como lo operativo. 



Todos/as los chilenos merecen vivir seguros y esa tarea debemos asumirla 
en conjunto y por eso, se requiere un Acuerdo Transversal porque será	una	
tarea	larga.	
 
Pero es clave modernizar y equipar a las policías	para	combatir	a	las	bandas	
delictuales.	
También	 sumar	 al	 Ejército	 a	 resguardar	 la	 infraestructura	 crítica	 como	
Metro,	estaciones	de	trenes	y	buses	como	ocurre	en	países	europeos.	 
 

b) También desde Presidencia del Senado impulsaré un Acuerdo 
transversal para reactivar la economía, el consumo y la generación 
de empleos. 

Ministro de Hacienda ha mostrado disposición de rebajar tasa de impuestos 
a las empresas de 27% a 25%, de apoyar la constitución de nuevas empresas 
y tiene un paquete de medidas pro inversión que debe ser compensado 
fiscalmente, que debiera ser apoyado transversalmente. 
 
Veo con preocupación que ayer en cuerpo B d el mercurio, la derecha 
señalizó su inicial rechazo a estas propuestas, aunque se incluye la rebaja 
de la tasa impositiva a las empresas del 27% al 25%.                                                                                          
Si es así revelaría que en la derecha se impone el estilo polarizante y 
destructivo -más cercano a la ultraderecha-, q al estilo dialogante q 
señalaron continuar en funeral del ex pdte Piñera 
 
Marzo puede que se inicie con debate sobre paquete de iniciativas del 
Ministro de Hacienda destinada a recuperar el crecimiento y la 
productividad. 



 
 
El país no puede seguir en el estancamiento económico (la opinión pública 
sigue predominando el pesimismo sobre la economía, donde 45% califica la 
situación económica de mala y 54% señala que el país está retrocediendo); 
por eso, promoveré también un Acuerdo Pro Reactivación Económica, que 
estas iniciativas sensatas del Ministro Marcel tengan apoyo político 
transversal en el Senado. 
 

c) En Pensiones, no podemos perder otro año sin mejorar las bajas 
pensiones que reciben las mujeres. 

Hoy el promedio de las pensiones que reciben las mujeres -incluyendo la 
PGU- son $311.000 mensuales, son pensiones miserables. 
 
La reforma previsional en el Senado tiene que apuntar a mejorar las 
pensiones de las mujeres. 
Espero que la derecha no siga oponiéndose a una reforma solidaria. En 2021 
el ex pdte Piñera propuso una fórmula de 3% y 3% que debiéramos retomar 
este año en el Senado. 
 
La derecha no puede seguir en esa posición	obstructiva	y	destructiva	de	
oponerse	a	todo.		



Se	requieren	mejorar	las	pensiones	ahora	y	su	fórmula	de	q	6%	vaya	a	las	
cuentas	individuales	tendrá	efectos	en	40	años	más	y	seguirá	perjudicando	
a	los	actuales	pensionados. 
 
La PGU de $214.000 mensuales no es una solución	suficiente	como	plantea	
la	derecha 
 

d) Sobre nombramiento embajadora en Ecuador 
 
En materia de política	 exterior	 se	 requieren	 Políticas	 de	 Estado,	 o	 sea	
gobierno	 debe	 ser	 capaz	 de	 construir	 posiciones	 frente	 a	 los	 eventos	
internacionales	 en	 q	 se	 escucha	 a	 todo	 el	 país	 y	 en	 materia	 de	
representación	 en	 el	 extranjero	 se	 requiere	 personal	 calificado	 y	
preparado.	
	
El	 nombramiento	 de	 embajadores	 es	 un	 asunto	 serio	 y	 nombrar	 a	
personas	q	estuvieron	involucrados	en	filtraciones	de	audio	q	fueron	
un	bochorno	político	no	parece	lo	más	sensato,	ni	menos	quién	criticó	
al	 senador	 Quintana	 de	 esa	 manera,	 siendo	 él	 presidente	 de	 la	
Comisión	de	RREE	del	Senado.	
	
No	 es	 afortunado	el	 nombramiento,	 aunque	 se	 respeta	designación	q	 es	
facultad	del	Ejecutivo.	
	
Preocupa	que	aún	no	se	nombre	a	Embajador	en	Reino	Unido.		
Pero lo relevante es q política	exterior	siga	siendo	una	política	de	Estado	y	
espero	que	eso	lo	mantenga	el	Ejecutivo	 



 
CRECIMIENTO ENERO 2024 (IPI Ine e IMACEC ) 

Las proyecciones de crecimiento para 2024 para la economía chilena son 

del Banco Central de 1,75%, para Hacienda es 2,5%, Banco Mundial y 

OCDE proyectan crecimiento 1,8%. 

 

Las cifras de producción industrial que mostró hoy INE revelan que se está 

en esa senda de recuperación (IPI enero es 3,6%) 

  

 

Los Indicadores producción industrial INE de enero 2024 traen buenos 

datos  

En la Comparación en 12 meses marca un incremento de 3,6%, desglosado 

en: 

Manufactura 6,5% 

Minería, 1,1% 

Comercio 2,9% 

Electricidad, Gas y Agua 1,4% 

 



2024 puede ser con números azules si se consolidan estas señales de mayor 

producción. 

 

El mercado elevó la proyección de IMACEC enero desde 0,7% hasta un 

rango de 2,05- 2,5%.  

 

Estos números azules deben consolidarse y sería importante que desde “la 

política” se ratificara apoyo a una agenda de crecimiento, inversión y 

productividad como es respaldar rebaja compensada de la tasa corporativa 

de 27% a 25% que ayudaría a la Reactivación económica para los próximos 

años. 

 

Es distinto el ciclo electoral 2024-2025 es distinto si se enfrenta con una 

economía creciendo en torno al 2% o más y ese es el desafío político. 
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	2024 FEBRERO 1 LCA PROYECTO LEY CORTA ISAPRES
	2024 febrero 4 inf pol 2023 FU E ESTANCAMIENTO ECONÓMICO
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